



**STRATEGI *SURVIVAL* KOMUNITAS CINA BENTENG DALAM
MEMPERTAHANKAN KELANGSUNGAN HIDUP
(Studi Kasus Deskriptif Pada Pemukiman Komunitas Cina Benteng di Desa
Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga, Kabupaten Tangerang)**

**A *SURVIVAL* STRATEGY OF CINA BENTENG COMMUNITY IN
PRESERVING THEIR LIFE CONTINUITY
(A Descriptive Case Study on Cina Benteng in Tanjung Burung Village
Teluknaga Sub-District, Tangerang Regency)**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan Program Studi Ilmu Kesejahteraan Sosial (S1)
dan mencapai gelar Sarjana Sosial

Oleh

**Indra Rusdianto
NIM 060910301169**

**JURUSAN ILMU KESEJAHTERAAN SOSIAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS JEMBER
2010**

PERSEMBAHAN

Karya ini kupersembahkan kepada:

Allah Subhanahu Wataala, segala puja-pujian bagi Allah Tuhan seru sekalian alam, Pencipta langit dan bumi, Pentabir sekalian makhluk, Pengutus para Rasul SAW kepada orang-orang yang mukallaf, untuk memberikan hidayah kepada mereka dan menerangkan syari'at agama, dengan dalil-dalil yang putus (yang yakin) serta bukti-bukti yang jelas. Aku memuji-Nya atas segala nikmat-Nya dan aku berdo'a kepada-Nya tambahan karunia dan kemurahan-Nya. Dan Aku bersaksi bahawa tiada Tuhan kecuali Allah, Tuhan Yang Maha Esa, Maha Perkasa, Maha Pemurah lagi Maha Pengampun.

Ibunda Neneng Rusminah, S.E dan Ayahanda Budiyanto tercinta atas segala curahan cinta dan kasih sayang, nasehat, do'a, kesabaran serta pengorbanan yang telah diberikan kepada ananda. Hanya lah do'a dan berusaha memberikan yang terbaik serta rasa bangga kepada Ibunda dan Ayahanda yang dapat ananda berikan karena sesungguhnya tiada mungkin ananda dapat membalas segala yang telah diberikan Ibunda dan Ayahanda tercinta selama ini.

Kakakku tersayang Cindy Rusdelly Mulia, A.Md dan keponakkan ku tercinta Muhammad Nur Bintang Rahman, bersama mereka membuat hari-hariku selalu teringat bahwa sesungguhnya sangat berartinya peran keluarga yang kecil ini dalam hidupku.

Almamater Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Jember.

MOTTO

”.....Sesungguhnya Allah tidak akan merubah keadaan suatu kaum sehingga mereka mengubah keadaan yang ada pada diri mereka sendiri.....”
(terjemahan *QS. Ar Radu* ayat 11)^{*)}

“Barang siapa melepaskan salah satu kesusahan dunia dari seorang mukmin, maka Allah akan melepaskan salah satu kesusahan hari kiamat dari dirinya.
Barang siapa memudahkan orang yang tengah dilanda kesulitan, maka Allah akan memudahkannya di dunia dan di akhirat. Allah akan menolong hambanya selama hamba itu menolong saudaranya.”
(HR. Muslim)^{**)}

“Orang yang cerdas adalah yang menghitung dirinya dan beramal untuk masa setelah mati, dan orang yang lemah adalah yang jiwanya mengikuti hawa nafsunya dan berangan-angan kepada Allah SWT.”
(HR. at-Tirmidzi)^{***)}

^{*)} Departemen Agama Republik Indonesia. 1998. *Al Qur'an dan Terjemahannya*. Semarang: PT Kumudasmoro Grafindo.

^{**)} Syaikh Imam Nawawi. 2000:86. *Hadist-hadist Ar ba'in Nawawiyah*. Solo: Intermedia.

^{***)} Imam al-Qurthubi, Ed. 2008:6. *Mengingat Kematian dan Menyiapkan Diri Untuk Menghadapinya*. Jakarta: Islamhouse.com

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Indra Rusdianto

NIM : 060910301169

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul “Strategi *Survival* Komunitas Cina Benteng Dalam Mempertahankan Kelangsungan Hidup” (Studi Kasus Deskriptif Pada Pemukiman Komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga, Kabupaten Tangerang) adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya dan belum pernah diajukan pada institusi manapun serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 30 Juni 2010

Yang menyatakan

Indra Rusdianto
NIM 060910301169

SKRIPSI

STRATEGI *SURVIVAL* KOMUNITAS CINA BENTENG DALAM MEMPERTAHANKAN KELANGSUNGAN HIDUP

(Studi Kasus Deskriptif Pada Pemukiman Komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung
Burung Kecamatan Teluknaga, Kabupaten Tangerang)

Oleh

Indra Rusdianto
NIM 060910301169

Pembimbing

Dosen Pembimbing Utama : Drs. Purwowibowo, M.Si

Dosen Pembimbing Anggota : Kusuma Wulandari, S.Sos, M.Si

PENGESAHAN

Skripsi berjudul “Strategi *Survival* Komunitas Cina Benteng Dalam Mempertahankan Kelangsungan Hidup (Studi Kasus Deskriptif Pada Pemukiman Komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga, Kabupaten Tangerang)” telah diuji dan disahkan pada:

hari, tanggal : Rabu, 30 Juni 2010

tempat : Ruang sidang skripsi Ilmu Kesejahteraan Sosial

Tim Penguji:

Ketua

Drs. Hadi Prayitno, M.Kes
NIP. 196106081998021001

Sekretaris I

Sekretaris II

Drs. Purwowibowo, M.Si
NIP. 195902211984031001

Kusuma Wulandari, S.Sos, M.Si
NIP. 197706052003122002

Anggota I

Anggota II

Budhy Santoso, S.Sos, M.Si
NIP. 197012131997021001

Drs. Syech Hariyono, M.Si
NIP. 195904151989021001

Mengesahkan,
Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Prof. Dr. Hary Yuswadi, MA
NIP. 195207271981031003

PRAKATA

Puji Syukur penulis panjatkan kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini dengan judul “Strategi *Survival* Komunitas Cina Benteng Dalam Mempertahankan Kelangsungan Hidup” (Studi Kasus Deskriptif Pada Pemukiman Komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga, Kabupaten Tangerang). Maksud dan tujuan skripsi ini adalah sebagai salah satu syarat yang diajukan untuk memperoleh gelar sarjana strata satu (S1) pada Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Penulis berusaha semaksimal mungkin dalam menyusun skripsi ini secara jelas agar mudah dipahami oleh pembaca. Selesaiannya penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan dan sumbangan pemikiran oleh semua pihak, untuk itu dalam kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Hary Yuswadi, MA selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember;
2. Bapak Drs. Purwowibowo, M.Si selaku pembimbing I skripsi dan Ketua Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial yang telah banyak memberikan saran, arahan dan petunjuk serta kesabaran yang tiada mengenal lelah selama mendampingi penulis dalam penyusunan skripsi;
3. Ibu Kusuma Wulandari, S.Sos, M.Si selaku pembimbing II skripsi yang telah dengan sepenuh hati meluangkan waktu dalam memberikan bimbingan dan nasehat kepada penulis sehingga penyusunan skripsi dapat diselesaikan;
4. Ibu Dra. Nur Dyah Gianawati, MA selaku dosen pembimbing akademik selama penulis menempuh perkuliahan;
5. Para penguji skripsi ini yaitu Bapak Drs. Hadi Prayitno, M.Kes, Bapak Budhy Santoso, S.Sos, M.Si dan Bapak Drs. Syech Hariyono, M.Si yang telah memberikan kritik dan saran terhadap hasil skripsi penulis;

6. Seluruh guru dan dosen yang telah memberikan ilmu dan pengetahuan kepada penulis selama dalam proses belajar;
7. Mas Ali dan segenap karyawan di lingkungan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember;
8. Bapak Rusdiyono selaku Kepala Desa Tanjung Burung beserta seluruh perangkat desa yang telah memberikan izin kepada penulis dalam melakukan penelitian di lingkungan Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang;
9. Ibunda Neneng Rusminah S.E dan Ayahanda Budiyanto tercinta atas bantuan do'a, motivasi dan rasa cinta kasih sayangnya yang selalu dengan sepenuh hati mendengarkan keluh kesah penulis dikala susah maupun senang;
10. Kakakku Cindy Rusdelly Mulia, A.Md dan keponakkanku Bintang yang membuat hari-hariku selalu teringat akan berartinya peran keluarga bagiku;
11. Yeyen Apriyanthi tersayang, terima kasih atas bantuan do'a, perhatian, waktu dan cinta yang dicurahkan;
12. Om Udin, S.E beserta keluarga yang telah banyak memberikan bantuan dan motivasi kepada penulis selama proses penyelesaian skripsi;
13. Keluarga besar Mbah Widji di Jember maupun di Tangerang yang telah memperkenalkan kota Jember kepada penulis dan memperlakukan penulis seperti layaknya saudara selama penulis tinggal di Jember;
14. Keluarga besar Bapak H. Nanang Hadijanto, terima kasih banyak atas nasehat-nasehatnya, mohon maaf atas segala khilaf yang dilakukan selama penulis tinggal bersama, serta tidak lupa teman-teman kos Anniar Jawa VI no. 15, Lek Yus S.Sos, Mas Dian A.Md, Mas Aries S.E, Mas Reza S.H, Mas Syarif S.H, Mas Yusvi S.E, Mas Danang S.Sos, Mas Roni S.H, Mas Danan S.Sos, M.Psi, Agus S.S, Willy S.S, Bayu, Amin, Danang, Yudha, Alfian, Endik, Rudi, Reza, Zein, Tandra, Danu, Roni, Yoni dan Yunus terima kasih atas kebersamaannya;

15. Teman-teman seperjuangan Kes Sos UNEJ angkatan 06 dan teman-teman IMADA Jember atas kebersamaannya selama penulis menjadi mahasiswa perantauan.

Akhirnya dengan kerendahan hati penulis menerima segala kritik dan saran dari berbagai pihak serta berharap skripsi ini dapat memberikan manfaat dan menambah wawasan bagi pembaca khususnya dan semua pihak pada umumnya.

Jember, 30 Juni 2010

Penulis

RINGKASAN

Strategi *Survival* Komunitas Cina Benteng Dalam Mempertahankan Kelangsungan Hidup (Studi Kasus Deskriptif Pada Pemukiman Komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga, Kabupaten Tangerang); Indra Rusdianto, 060910301169; 2010: 86 halaman; Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Kemiskinan yang dilanda sebagian masyarakat di Indonesia nampaknya bukan hanya dialami oleh warga pribumi asli bangsa Indonesia, namun kemiskinan juga dilanda oleh sebagian warga negara Indonesia keturunan. Anggapan sebagian masyarakat khususnya di Indonesia bahwa komunitas Cina adalah komunitas kalangan menengah ke atas itu adalah mitos. Hal ini terbantahkan apabila melihat fenomena kemiskinan komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang yang 180° bertolak belakang dengan anggapan sebagian masyarakat tersebut. Untuk memenuhi kebutuhan hidupnya sehari-hari warga miskin Cina Benteng lebih mengandalkan curahan fisik tenaga mereka sebagai buruh serabutan, penjual warung kecil atau pekerjaan disektor non formal lain yang tidak memiliki penghasilan tetap. Penghasilan dari pekerjaan mereka sehari-hari biasanya mencapai 15 ribu hingga 20 ribu rupiah per hari, itu pun tidak setiap hari, apabila dalam keadaan-keadaan tertentu mereka tidak mendapatkan hasil sama sekali dalam sehari, maka jika dihitung pendapatan kotornya per bulan berkisar Rp 150.000 hingga Rp 600.000. Hal ini jika dilihat dari ketetapan besarnya pendapatan UMK (Upah Minimum Kota/Kabupaten) Kabupaten Tangerang 2009 yang sebesar Rp. 1.044.500 per bulan, maka sangat jauh sekali perbandingan taraf kelayakannya.

Kerasnya badai himpitan ekonomi dan tekanan kebutuhan hidup yang harus mereka penuhi, mendorong warga miskin komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang melakukan berbagai cara untuk mensiasatinya, oleh karena itu penelitian ini tertarik untuk mengetahui tentang strategi *survival* komunitas Cina Benteng dalam mempertahankan kelangsungan hidup. Tujuan dari penelitian ini yaitu untuk mendeskripsikan strategi *survival* komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang.

Lokasi sebagai tempat penelitian ini terletak di RT 06 RW 03 dan RT 16 RW 08 Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang. Jenis dan tipe penelitian ini merupakan jenis penelitian studi kasus deskriptif dengan menggunakan pendekatan kualitatif. Informan sebagai sumber data dalam penelitian ini sebanyak 6 orang, adapun data yang diperoleh dalam penelitian ini diambil dengan metode observasi, wawancara dan dokumentasi. Analisis data dalam penelitian ini menggunakan analisis data deskriptif, dari hasil perolehan data yang di dapat kemudian dipaparkan secara jelas dan mendetail mengenai strategi *survival*

komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang.

Hasil pembahasan dan kesimpulan dari penelitian ini yaitu penghematan, pemanfaatan anggota keluarga dan pemanfaatan jaringan sosial sebagai strategi *survival* komunitas Cina Benteng dalam mempertahankan kelangsungan hidupnya direalisasikan dalam bentuk sebagai berikut.

Pertama, strategi penghematan dilakukan warga miskin komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang seperti penghematan biaya makan dengan makan seadanya, pemenuhan kebutuhan sandang dengan jarang sekali membeli pakaian yaitu terkadang setahun sekali dengan cara kredit, memasak menggunakan kayu bakar, penggunaan air bersih hanya untuk minum saja dengan membeli, sedangkan untuk sarana MCK memanfaatkan air kali sungai Cisadane, berjalan kaki seperti apabila ingin melaksanakan ibadah, biaya pengobatan seadanya ketika sakit serta memberhentikan anak sekolah atau tidak melanjutkan jenjang pendidikan yang lebih tinggi kepada anak. *Kedua*, pemanfaatan anggota keluarga dilakukan kebanyakan dari mereka masih mengandalkan usaha anak atau saudara (adik atau kakak) sebagai tulang punggung untuk menambah penghasilan keluarga. Sedangkan, yang *ketiga*, pemanfaatan jaringan sosial mereka gunakan apabila dalam keadaan mendesak yaitu meminjam uang kepada tetangga dan berhutang di warung untuk pemenuhan kebutuhan makan sehari-hari apabila mereka sedang tidak memiliki penghasilan.

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN	v
HALAMAN PENGESAHAN	vi
PRAKATA	vii
RINGKASAN	x
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR TABEL	xv
DAFTAR LAMPIRAN	xvi
BAB 1. PENDAHULUAN	
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Perumusan Masalah	12
1.3 Fokus Kajian	12
1.4 Tujuan dan Manfaat Penelitian	13
1.4.1 Tujuan Penelitian	13
1.4.2 Manfaat Penelitian	14
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	
2.1 Dasar Teori	15
2.2 Kajian Terhadap Penelitian Terdahulu	33

BAB 3. METODE PENELITIAN

3.1 Pendekatan dan Tipe Penelitian	37
3.2 Jenis Penelitian	37
3.3 Lokasi Penelitian	38
3.4 Metode Penentuan Informan	39
3.5 Metode Pengumpulan Data	42
3.5.1 Metode Observasi	42
3.5.2 Metode Wawancara	43
3.5.3 Metode Dokumentasi	44
3.6 Metode Keabsahan Data	44
3.7 Metode Analisis Data	46

BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN

4.1 Deskripsi Daerah Penelitian	48
4.2 Gambaran Umum Wilayah Desa/Kelurahan	48
4.2.1 Batas Wilayah Desa/Kelurahan	48
4.2.2 Jumlah Penduduk	49
4.2.3 Kondisi sosial Ekonomi Penduduk	50
4.2.4 Komposisi Penduduk Menurut Pendidikan	51
4.3 Latar Belakang Kehidupan Komunitas Cina Benteng Di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang	53
4.4 Strategi <i>Survival</i> Komunitas Cina Benteng Di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang	58
4.4.1 Strategi Penghematan	61
4.4.2 Pemanfaatan Anggota Rumah Tangga	70
4.4.3 Pemanfaatan Jaringan Sosial	74

4.5 Tabel Strategi <i>Survival</i> Komunitas Cina Benteng Di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang.....	82
--	-----------

BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan	83
5.2 Saran	84

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

	Halaman
4.1 Jumlah penduduk berdasarkan kelompok umur	49
4.2 Banyaknya penduduk menurut jenis pekerjaan	50
4.3 Banyaknya penduduk menurut pendidikan tertinggi yang ditamatkan	52
4.6 Tabel Strategi <i>survival</i> komunitas Cina Benteng di Desa Tanjung Burung Kecamatan Teluknaga Kabupaten Tangerang	82

DAFTAR LAMPIRAN

	Halaman
A. Surat Izin Lemlit Universitas Jember	91
B. Surat Izin Kantor Kesbang Kabupaten Tangerang	92
C. Surat Izin Kecamatan Teluknaga	93
D. Surat Izin Desa Tanjung Burung	94
E. Surat Tugas	95
F. Peta Kabupaten Tangerang	96
G. Pedoman Wawancara (Guide Interview)	97
H. Transkrip Hasil Wawancara	98
I. Foto Dokumentasi	114